

COMITÉ DE COOPÉRATION DÉCENTRALISÉE DE FRAIZE

Appel à projets du programme Régional d'Appui aux initiatives locales de solidarité internationale et d'éducation au développement 2017

Création d'une ferme à Soko en Côte d'Ivoire

Rapport d'activité

Généralités

Le projet de création d'une ferme avicole à SOKO, village de la commune de BONDOUKOU situé à la frontière avec le Ghana, à 450 km d'Abidjan, s'est déroulé conformément aux prévisions et avec la satisfaction de la mise en œuvre souhaitée.

Le groupe de 10 membres de l'association est parti le 22 octobre de Paris et rentré le 1er novembre avec la Cie Corsair, soit 4 jours de voyage A/R et un séjour d'une semaine sur place. La location d'un minibus avec chauffeur est idéale car un chauffeur local connaît les habitudes de circulation locales, les itinéraires et les interlocuteurs pour un coût de 110 €/ jour, soit 11 €/ participant. Nous avons toujours le même chauffeur excellent en lequel nous avons toute confiance. Le carburant reste à notre charge : nous réglons les pleins en francs CFA à un tarif inférieur à celui de la France (0,90 €) et la dépense est correcte et limitée au strict minimum. L'hébergement au Centre Botogoni de Bondoukou revient en moyenne à 20 €/ jour et par participant en pension complète. Les paiements des travaux, transports et hébergement se font par virements bancaires ce qui limite le recours à l'argent liquide nécessaire toutefois pour des achats divers : frais de route (restauration, carburant, hébergement à l'arrivée à Abidjan...), boissons, fruits, compléments de repas...

Le séjour s'est déroulé sans incident et l'accueil a toujours été très chaleureux.

La ferme

La visite sur site a permis de constater que le projet des 3 bâtiments était réalisé, ainsi que le puits d'alimentation en eau pour le fonctionnement du poulailler.

Les bâtiments sont constitués de murets en agglos fabriqués sur place, support pour les montants en bois sur lesquels reposent les charpentes et toitures en tôle ondulée, dalles au sol, le tout en grillage. Monsieur Soumaïla Ouattara, le porteur de projet, était accompagné du président des jeunes du village, partenaire de l'opération, des acteurs locaux, et de la population. (V. photos jointes)

Une réception a eu lieu à la chefferie du village : le chef a remercié chaleureusement la délégation et la Région Grand Est pour cette belle réalisation qui permettra la production d'œufs nécessaires à la consommation locale et la création de quelques emplois pour les jeunes du village. Une discussion s'est engagée pour savoir quand l'aide financière du village serait versée, à priori à l'issue de la récolte de 2018. En effet, une deuxième tranche de travaux est envisagée en 2018 pour la construction de la

maison du gardien : les matériaux ont déjà été achetés par Soumaïla Ouattara (v. facture jointe dans documents). Cette nouvelle opération ne fait pas partie du budget 2017 pour lequel la Région Grand Est nous a subventionnés.

Soumaïla Ouattara nous a fait part des soucis qu'il a rencontrés en cours de construction avec le vol de matériaux qui ont retardé un peu les travaux, d'où la nécessité d'avoir un gardien domicilié sur place.

L'acquisition des poussins et des aliments à la charge du porteur de projet était en cours de commande.

La coopération et les échanges

Le Comité de coopération attache une grande importance au volet « Echanges » à chaque opération afin que celle-ci ne se résume pas à un simple financement.

C'est ainsi que 5 membres -féminins- du Comité ont été accueillis au « Village des potières de Motiamo », village qui fait partie de la commune de Bondoukou, pour un stage de poterie africaine qui a permis des échanges franco-ivoiriens d'une grande fraternité et convivialité avec le partage des repas à la mode locale.

Par ailleurs, parmi ces membres se trouvaient également 2 institutrices : le passage à l'école primaire de Motiamo où la délégation a remis une grande quantité de matériel pédagogique (livres, fournitures scolaires, jeux...) aux directeurs en présence de l'Inspecteur de l'éducation de Bondoukou qui avait validé le passage et l'opération du Comité de Fraize. A noter que ces cadeaux étaient offerts par les membres de la délégation et leurs partenaires (hors budget).

C'est à l'occasion de cette « cérémonie » que fut abordée la question de l'extension de l'école pour permettre de meilleures conditions d'accueil des enfants et de travail des enseignants car les classes sont surchargées et peuvent atteindre jusqu'à 50 élèves... La construction d'une salle de classe supplémentaire et du bureau de la directrice à l'école 3, avec la fourniture de l'équipement mobilier nécessaire, se révèle urgente, d'où le dépôt du dossier de demande de soutien financier à la Région Grand Est.

Une autre thématique a été abordée en marge de l'opération Soko: la visite d'une clinique spécialisée entre autre dans les soins de maladies tropicales (ulcère de Burulli par exemple) , visite qui s'est accompagnée de la fourniture de matériel médical, compresses essentiellement, offerte par des membres et partenaires du comité (hors budget).

Les suites des dossiers précédents

La mise en œuvre d'un projet dans la même ville/région donne toujours l'occasion au Comité de vérifier la viabilité des réalisations précédentes.

Côté production de jus d'anacardes (opération 2015), l'intérieur de l'atelier a été encore amélioré par la fabrication de mobilier nécessaire au stockage : l'extension du réseau d'eau potable communal dans le secteur va faciliter le fonctionnement qui reprendra comme chaque année fin février-début mars au démarrage de la saison de récolte des pommes cajou.

Le réseau d'électricité va être étendu jusqu'au site en 2018, ce qui amènera un passage

du gaz à l'électricité.

A noter qu'un projet d'acquisition de 3 ateliers de même type est en cours entre le « Conseil du Coton et de l'Anacarde » et l'entreprise lorraine SIMACO (qui a fourni celui du centre St Camille) et dont bénéficieront des coopératives de femmes.

Le chantier jeunesse (février 2016) a donné lieu à des aménagements paysagers au Centre Botogoni qui sont bien en place et entretenus à la satisfaction des usagers de ce centre d'accueil. Par ailleurs, le groupe de jeunes ivoiriens qui avait participé à ce chantier et dont la plupart d'entre eux continuent à échanger avec leurs homologues vosgiens via internet a partagé un dîner avec la délégation qui leur a distribué de nombreux cadeaux utiles offerts par les familles de leurs correspondants. L'accueil de ces jeunes dans les Vosges reste un sujet de réflexion par le comité.

La création d'un château d'eau (novembre 2016) a permis non seulement l'approvisionnement permanent des installations du centre Botogoni -nous avons pu en bénéficier-, mais aussi la possibilité pour les riverains de venir se fournir en cas de « panne » du réseau communal, et aussi d'irriguer le grand jardin du Centre, ce qui n'avait pas été imaginé au départ mais qui apporte un plus dans la gestion du centre avec la production de légumes divers: tomates, aubergines, courgettes et autres essences locales.

Reconnaissance

Le Comité de Coopération de Fraize et la Région Grand Est font partie désormais du « paysage » de Bondoukou : « Vous êtes ici chez vous » nous dit-on.

Plusieurs notifications de la mairie de Bondoukou sont passées sur les réseaux sociaux, et entre autres sur Facebook. C'est ainsi que nous avons été distingués par le titre de « Meilleur agent du développement vision 2018 du Zanzan » (ancienne région Gontougo).

Les élus locaux continuent à souhaiter une coopération avec la Région Grand Est.

Conclusion

L'action du Comité de Coopération de Fraize et le soutien de la Région Grand Est sont reconnus officiellement tant par les autorités locales que par la population. Les projets menés à termes permettent une amélioration des conditions de vie tout en développant des échanges fructueux franco-ivoiriens.

De nombreux projets sont proposés au Comité qui doit faire des choix : l'extension de l'école primaire de Motiamo est celui qui a été fait pour 2018.